

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director: VICENTE SAENZ

Suscripción Mensual: Dos colones

Al Pregón: Diez céntimos

AÑO I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, LUNES 14 DE JUNIO DE 1920

NÚM. 219

Una Misión Especial de Francia se dirige hacia el Japón Ciento cincuenta órdenes de fusilamiento expide la Asamblea Marcial de Alemania

Admiración hacia el fiel puehlo belga

París.—Cada vez que hay ocasión todos los diarios, haciéndose eco del sentir nacional, congratulan unánimemente la lealtad de Bélgica, expresando la más alta admiración por aquel pueblo. La alianza de Francia con Bélgica perdurará porque fué sellada con el martirio de 4 años en los campos de batalla.

Base naval profunda en California

Washington.—Quedó aprobado, hace poco, el proyecto para el establecimiento de una base naval profunda en la Bahía de San Francisco, California. Una comisión naval está ya haciendo los planos, presupuestos, estudios y detalles menores de la gran obra. Antes del primero de octubre dará cuenta la comisión.

Noticias de la Argentina

Buenos Aires.—El Poder Ejecutivo ha dispuesto enviar una Embajada Especial ante el Gobierno de Su Majestad Británica, para retribuir la visita que hace un año hizo Sir Maurice de Bunsen.

Ochenta millones de bushels de trigo se han exportado para Norte América.

Sociales y personales

Se encuentra ya completamente restablecido don Francisco de la Espriella, quien sufrió en días pasados la dislocación de un pie.

—Vino de Puriscal don Jorge Charpentier.

—Doña Anita Rucavado de Charpentier se encuentra pasando una temporada en Puntarenas.

—Estuvo en ésta don Cruz Rojas Bennett, procedente de la hacienda «El Rodeo», en Villa Colón.

—La Sta. Victoria Gallegos Iglesias se encuentra bastante delicada de salud desde hace días. Hacemos votos por su completo y pronto restablecimiento.

—De la finca «La Flor», sita en Estrada, vino el señor don José González.

—Procedente de San Ramón, en asuntos profesionales, ha estado aquí el Lic. Juan Alfaro Vargas.

—Vino de Alajuela la estimable señora doña Enriqueta Uribe de Soto.

—De Flores llegó el instructor agrícola, don Ernesto L. Ramírez Viquez.

—Don Teodoro Roig, se encuentra entre nosotros, procedente de Puntarenas.

—El apreciable caballero don Benjamín Escalante Roldán, Tesorero del Monte Nacional de Piedad, cumplió ayer 43 años. Nuestras felicitaciones al amigo.

—Regresó a San Ramón don Nicolás Orlich.

Socios Honorarios

La Sociedad Gimnástica Española acordó en su última sesión nombrar socios honorarios a los señores don Anastasio Herrero, residente en Barcelona, don Juan Dent y don Ramón Herrero, de esta capital, y don Tomás Crasshaw, capitán del equipo que jugó contra la Gimnástica en Nicaragua.

El Presidente de Polonia derramando flores sobre sus tropas vencedoras

Se pide el reconocimiento para el Gobierno de Guatemala

Servicio Informativo Extraordinario

Sellos postales del servicio aéreo mundial

Berna.—Austria, Canadá, Alemania, Colombia, Italia, España, Hungría, Terranova, Japón y Túnez, han emitido estampillas especiales para las cartas y encomiendas transportadas por el servicio aéreo de correos.

América despierta...

Nueva York.—El banquero Francisco Sisson, ante la reciente Asamblea de la Sociedad de Manufactureros, desarrolló el tema de «América despierta», y dió detalles de la situación económica, de las huelgas que causa la carestía de todo y recomendó la conservación de los recursos naturales del país. «Tenemos—dijo— que mantener un fuerte ejército en las fronteras, porque aunque se habla de las generosas intenciones del mundo civilizado, hay también verdades históricas de apetitos raciales, como los hay en el orden geográfico».

Candidato a la Presidencia de Chile

Santiago de Chile.—La Alianza Liberal ha proclamado candidato para la Presidencia de la República al Dr. don Arturo Alessandri.

Misión Francesa al Japón

Havre.—Salió para Nueva York el paquebot «France», llevando a bordo a Mr. Painlevé, ex Ministro de Marina, un Ingeniero naval y dos agregados, quienes van en misión especial ante el Gobierno del Japón, via Nueva York San Francisco California.

El bolshevismo es un fracaso en Rusia

Washington.—El Coronel Edward Byan, Comisionado de la Cruz Roja Norteamericana, ha regresado de su visita a Rusia e informa al Departamento de Estado que Rusia no podrá sostenerse por 6 meses más sin la ayuda

conjunta de otras naciones. Declara que «la aventura bolshevista» se convertirá en un fracaso espantoso». Agrega que es un hecho una revolución entre el mismo bolshevismo con matanzas sin precedente, tal es el estado caótico de Rusia.

Fusilamientos en Berlín

Berlín.—El Presidente Ebert ha estado revisando 150 órdenes de fusilación dictadas por la Corte Marcial, con motivo de los sucesos del Distrito del Ruhr.

Progresos de la aviación en España

Madrid.—Ha tenido efecto la primera exhibición en el aerodromo de Cuatro Vientos en los alrededores de esta capital, con la asistencia del Gabinete y la Corte. Los aviadores demostraron los sistemas de defensa y ataque en el aire y el uso de las armas contra aeronaves en maniobras defensivas.

Pidiendo el reconocimiento para Guatemala

Nueva York.—Hace dos semanas están en Washington los doctores Madrid y Nates, gestionando el reconocimiento del nuevo régimen guatemalteco. Dicen esos comisionados que la caída de Estrada Cabrera es un acto de «evolución» más bien que una revolución.

El Pdete. de Polonia en aeroplano

Varsovia.—El General Pilsudski, Presidente de Polonia, fué en aeroplano al frente de batalla en donde se combate rudamente contra «los rojos». Una escuadra de aviones hizo la recepción. El Presidente, desde su aeroplano, derramó flores sobre las tropas polacas vencedoras.

La amarga verdad en Italia

Roma.—El periódico socialista «Avanti» dice que la guerra costó a Italia medio millón de vidas, 100,000 millones de liras, dejó mutilados a dos millones de hombres y causó una miseria terrible. En cambio de esto Italia ha ascendido al rango de un gran poder; pero el porvenir es incierto. —Como resultado de los recientes disturbios en esta capital, la policía arrestó a todos los dálmatas y a los agitadores procedentes de Fiume. Serán repatriados o confinados a lugares en donde no puedan promover desórdenes.

Noticias Mundiales

Servicio Havas

Asuntos Italianos

Roma, 13.—Los periódicos anuncian que Giolitti ha recibido la oferta de formar el nuevo Gabinete italiano.

Roma, 13.—«La Epoca» anuncia que estalló una huelga en el Trentino y que hubo manifestaciones serias. Los carabinieri cargaron contra los manifestantes, resultando un muerto y cuatro heridos.—Havas.

Todavía las minas florantes

Amsterdam, 13.—El remolcador inglés «Botwel» remolcando un vapor mercante chocó con una mina a la altura de Terahelin. Hubo dieciséis personas que se ahogaron.—Havas.

Cosas de Alemania

Berlín, 13.—Como consecuencia de una disidencia entre el partido católico y el social democrático, con motivo del decreto relativo al consejo de los soldados y cuya abrogación pedía el partido católico, Renner y sus colegas dimitieron.

Zurich, 13.—Los disturbios continúan en la alta Sileisia y los incidentes siguen produciéndose todavía. El 5 del corriente, como consecuencia de un alboroto provocado por los alemanes, un soldado francés fue matado a Oppeda. Tres marineros han sido inculcados.

París, 13.—Kizbiller, alto comisario alemán en el territorio de Heve, visitó a Thirard, Alto Comisario Interallado en las provincias del Rin, y el Alto Comisario alemán expresó a Thirard su reconocimiento por la actitud que han tenido las tropas francesas en Darmstadt, durante la ocupación militar de esa ciudad.

La manifestacion femenina de ayer

Como se había anunciado, ayer en la mañana se llevó a cabo la manifestación femenina antialcohólica, que organizó un grupo de distinguidas señoras y señoritas.

El desfile se hizo del Parque Central a las ocho y media de la mañana. Concurrieron todas las escuelas de la capital, menos el Liceo y el Colegio de Señoritas.

La manifestación se dirigió a la Casa Presidencial, en donde el Licdo. don Francisco Montero Barrantes pronunció un elocuente discurso que le mereció muchos aplausos. También pronunciaron discursos doña Tila de Volio, las niñas Amparo Herrera Mata y Elida Rivas. El señor Presidente contestó luego, dando su apoyo a la iniciativa de las señoras. Dijo que hacía un año (ayer) las mujeres y niños habían derribado un monstruo y ahora derribarían el otro monstruo: la Fábrica Nacional de Licores. La escuela «Edificio Metálico» derribaría al edificio donde se fabrica tanto alcohol que desmoraliza al pueblo.

También dijo, entre otras frases, que cuando el pueblo dejara de beber, la Fábrica se caería sola.

Después de que el señor Presidente terminó su discurso, la manifestación desfiló hacia el Palacio Episcopal, donde el señor Montero Barrantes pronunció otro discurso que fué contestado por el señor Obispo, quien también expuso la necesidad de suprimir las ventas de licores.

De allí la manifestación se disolvió. La Banda militar encabezaba el desfile. Muchos estandartes y banderolas, con leyendas alegóricas llevaban los niños y niñas.

En Villa Quesada se vela por la moral

En cuanto a moralidad, animan también a este pueblo buenos sentimientos. He cambiado impresiones con los vecinos, y acogen con entusiasmo el proyecto del diputado Montero Barrantes, para suprimir la Fábrica Nacional, considerando esto un paso trascendental para nuestra prosperidad, desde el cuádruple aspecto moral, físico, intelectual y económico.

Las autoridades aquí pusieron coto oportuno y eficaz al nocivo vicio que ya principiara a corrompernos: los juegos prohibidos. El repugnante juego de gallos, que se tolera en otras partes, también fue aquí reprimido.

La Ley de Licores, en lo tocante al cierre, acatada aquí perfectamente. Es todo esto suficiente para que nosotros los padres de familia, nos felicitemos.

—Al señor Director General de Correos en pos de los ideales de que tratamos, nos permitimos atentamente hacer una indicación: La oficina de correos y telégrafos de esta villa está instalada en una pieza municipal incómoda, contigua a la cárcel pública; esto nos parece muy inhumano: la oficina de referencia es naturalmente un lugar muy frecuentado por personas de ambos sexos, niños y jóvenes, quienes se exponen a oír el sucio vocabulario de algún ebrio detenido allí, tabique de por medio. Desearíamos que se alquilara un lugar más a propósito para dicha oficina.

Corresponsal.

¿Será una PELIGRO o una evolución benefactora? De cualquier forma es casi inminente e interesa lo mismo al capitalista que al proletariado. Lea el próximo cuaderno de las Ediciones Renovación titulado:

LA REPUBLICA DE LOS SOVIETS

que lo pondrá al corriente del movimiento de los bolshéevistas en Rusia. Pedidos a FALCÓN Y BORRASE - Precio: \$1.00

Cervelat Wurst, Rumford, Baking Powder, compuesto solamente de losatos, es lo más sano y lo mejor. De venta en LA MARINA.

Habla el Alcalde de Acosta

Señor Director de LA PRENSA

Señor:

Para evitar torcidas interpretaciones acerca de mi gestión hecha en favor de don Ernesto Rojas Chaves para ocupar la Jefatura Política del cantón de Acosta, debo aclarar lo siguiente: con motivo de haberse informado que don Tomás Rojas, persona a quien estimo de verdad, por sus magníficas condiciones y honorabilidad, se retiraría de aquel puesto por su quebrantada salud, dirigí mi gestión particular al señor Presidente de la República, para ver si era posible nombrar a don Ernesto cuando don Tomás se retirara.

Soy amigo de Rojas Chaves y como reconozco en él competencia innegable y honradez completa, así como el don necesario para administrar a los pueblos con rectitud y conciliación, me pareció que a faltar don Tomás, quien reúne idénticas condiciones, era don Ernesto lo más adecuado para aquellas funciones; por eso, sin la menor indicación a él, me apresuré a indicarlo, teniendo siempre en cuenta buscar el más positivo bien para aquel cantón.

De modo, pues, que mi gestión no fué intriga de Alcalde, porque respeto mucho mi puesto y guardo aprecio y gratitud a la familia Rojas, de Acosta, sino una petición particular para cuando el caso llegare.

Favor de hacer publicar esta aclaración y de pasarme la cuenta a la villa de Acosta, que será inmediatamente cancelada.

De Ud. muy atento y S. Servidor,

RAFAEL PAUT

San José, 11 de junio de 1920

PERMANENTE

A nuestros Colaboradores

Por carecer de espacio suficiente para largos y kilométricos artículos, nos vemos en la penosa necesidad de no aceptarlos mientras no podamos ampliar el formato de LA PRENSA.

Suplicamos, pues, a nuestros colaboradores, que escriban lo más lacónicamente que les sea posible. Creemos que es mucho más práctico y conveniente expresar el mayor número de ideas con el menor número de palabras.

No sólo el personal docente protestó

Se ha consignado en algún periódico que el personal docente protestó de la oprobiosa nota de los mal recordados Tinoco, y no hace mención para ninguna otra oficina, que, por cierto y honra para los empleados públicos, casi en todas se hizo general y enérgica protesta. Entre ellas es digna de mencionarse la Tributación Directa, en donde no sólo la mayoría de los empleados no la firmaron sino que levantaron una acta en que aceptarían hasta el sacrificio antes de estampar sus firmas.

Y es digna de mencionarse, decimos, porque en su seno había hasta esbirros de los inmortales hermanos.

Ahora que gana Ud. mejor salario, haga sus compras en LA MARINA que es la que vende más barato y entonces le quedarán su subsistencia y su salario de antes completamente LIBRE.

Los nuevos administradores de la Tributación Directa

Por acuerdo oficial de ayer, se nombraron Administradores de la Tributación Directa, a los señores Lic. don Guillermo Mata Oreámuño y a don Jorge Aragón Ramírez; el primero para los asuntos legislativos, y el segundo para los administrativos y encargado de la Contabilidad General.

Hoy a las 8 a. m. el señor Mata tomó posesión de su importante cargo. En cuanto al señor Aragón, es sabido que desde la fundación de esas oficinas ha desempeñado, con todo acierto, el puesto de Sub Administrador General.

Cervelat West, Rumford, Baking Powder, compuesto solamente de fosfatos, es lo más sano y lo mejor. De venta en LA MARINA.

La fiesta deportiva de ayer

Con motivo de la celebración del trece de junio, la Sociedad Gimnástica Española organizó un lucido match de foot-ball que se jugó ayer en la Sabana.

Tomaron parte en el juego los teams «Blanco y Rojo» y «Blanco». El juego estuvo muy reñido y la concurrencia que asistió fué grande, contándose muchas maestras.

En el primer tiempo cada team hizo goal; en el segundo, nadie hizo nada, en vista de ello ambos capitanes acordaron jugar dos tiempos más, de diez minutos cada uno, en los cuales resultó victorioso el team capitaneado por Lizano.

Terminado el match, las maestras obsequiaron a los victoriosos con hermosas cintas bordadas.

Luego todos pasaron a La Geisha, donde se sirvió champaña, obsequio que los jugadores hicieron a las maestras.

Fiesta social

El sábado a las cuatro de la tarde fue servido el té que un grupo de estimables señoras y señoritas de nuestra sociedad obsequió a la señora esposa del Presidente de la República, doña Elena Gallegos de Acosta.

Los salones del «Golf Club» fueron invadidos por lo más selecto de la sociedad, y en la fiesta que finalizó con baile, reinó la más grata cordialidad y alegría. Una escogida orquesta amenizó el acto. La obsequiada, y todos los demás invitados, quedaron plenamente satisfechos de las atenciones de que fueron objeto.

Nuevo heredero

El Dr. don José María Barrionuevo y su estimable señora doña María Teresa Montealegre celebran la llegada del sétimo heredero, nacido antier con toda felicidad y que llevará el nombre de Arturo.

Al comunicar a nuestros lectores tan grata nueva, presentamos nuestra enhorabuena a los distinguidos esposos Barrionuevo Montealegre y deseamos para el recién nacido una vida venturosa.

Un rumor

Hace algún tiempo nuestro estimado colega «La Verdad», se hizo eco del rumor de que saldría un nuevo semanario en la ciudad de San José, con el mote «La Democracia».

Hoy vuelve a circular ese rumor con insistencia, y se dice que el joven Raúl Villalón será su director. Entre sus redactores figuran algunos otros jóvenes intelectuales de mérito.

Sobre la orientación política que tomará ese periódico nada sabemos, pero según se deduce, tendrá un carácter puramente nacional, dispuesto, como es de deber, a contrarrestar la inmoralidad restauradora de nuestras clases directoras, en lo que ellas dieren que hablar.

La muerte del famoso torero español «Gallito»

Deja una fortuna de ocho millones de pesetas

Las últimas noticias venidas de España anuncian la muerte trágica del famoso torero español «Gallito», Joselito Gómez.

Esta noticia ha causado gran sensación en toda España, lo mismo que en Argentina y muchas otras naciones del Sur, donde estuvo el torero haciendo giras turinas.

La muerte de «Gallito» ocurrió así: Celebraba algunas corridas en la Plaza de Talavera de la Reina, de la provincia de Toledo, España.

En una de dichas corridas, su cuñado Sánchez Mejía, se encontraba en grave peligro con un toro bravísimo. «Gallito», para defenderlo, saltó al ruedo y después de hacer un «quite», el toro se dirigió hacia él furiosamente cogiéndole por el estómago y lanzándole al aire.

Cuando cayó, sus compañeros de lidia le socorrieron, notando que estaba gravemente herido. Le llevaron a la enfermería y se hicieron venir a los mejores médicos de Madrid para tratar de salvarle la vida, pero cuando estos llegaron, el torero había muerto.

«Gallito» dejó la enorme fortuna de ocho millones de pesetas ganadas en la lidia. Para después de terminadas esas corridas, estaba contratado para celebrar otras ganando diez mil pesetas diarias.

Era soltero y apenas contaba con veinticinco años de edad. Se había dedicado al toreo desde la edad de catorce años, obteniendo siempre triunfos ruidosos.

La novia se encontraba presenciando la corrida y fué testigo de la trágica muerte del torero.

Con motivo de la muerte de «Gallito» fueron suspendidas unas corridas que se iban a celebrar en honor del Rey y en las que iban a tomar parte Belmonte y otros toreros de fama. Su entierro fué un acontecimiento imponente.

Los progresos de la aviación

Paris, 13.—El aviador francés Rogé salió antayer de Villacoublay (región de Paris) y aterrizó ayer en Varsovia, capital de la Polonia a las siete de la tarde.—Hayas.

Apuntes del día

El vapor Pastores

El despacho de correspondencia para Sur América, las Antillas, Estados Unidos y Europa que debió hacerse hoy lunes a las 8 a. m., se hizo ayer domingo a las 2 p. m. porque el vapor «Pastores» llegó ayer mismo a puerto Limón. La correspondencia y pasajeros salieron esta mañana a las 5 a. m. en tren especial. El vapor «Pastores» zarpó hoy a medio día.

Distinguida viajera

Por el próximo vapor llegará a Puntarenas, procedente de El Salvador, la estimable señora madre de D^{ña} Elena Gallegos de Acosta. La estimable viajera pasará algunos días en esta capital, en compañía de su familia y luego partirá con rumbo a Europa.

El Esparta en viaje

De puerto Limón zarpó para Boston el vapor norteamericano «Esparta», sin pasajeros ni correspondencia. Carga: 38,132 racimos de bananos y 76 cajas de naranjas.

En el Congreso hoy

Se nos informa que en la sesión del Congreso de hoy, se dará lectura a un cablegrama de Washington, sobre el ya tan decantado asunto petrolero. El cablegrama dice que es importante y ello ha hecho que el público espere ansioso su lectura.

Participación de boda

Hemos recibido y agradecemos la siguiente tarjeta:

«Mariano Coronado Jiménez participa a usted el próximo matrimonio de su hija Amalia Coronado Castro con don Gonzalo Rodríguez Otárola. — San José, junio de 1920.»

Formulamos votos por la felicidad de los futuros esposos.

Despacho postal mañana

Mañana martes a las 8 a. m. se hará despacho de correspondencia para Europa y los Estados Unidos, vía Nueva Orleans, por el vapor holandés «Stuveysant».

Un hombre dió de cuchilladas a dos mujeres

El señor José Torres, corista que fué de la compañía nacional que actuó en el Trébol, hirió con cuchilla a dos mujeres, salvadoreña una y que se hacía pasar por su amante.

El hecho ocurrió el sábado en la noche por la cafetería de «El Pato Cojo». Torres se encontraba en estado de ebriedad.

Ellas son Hortensia Salmerón amante de Torres, y Raquel Solano.

Las dos mujeres fueron llevadas esa misma noche al Hospital. La de más gravedad es la Salmerón, quien presenta varias heridas en los brazos y en la cabeza. La otra fué despedida, una vez que se le practicó la primera cura.

NUEVO MINISTRO DE RELACIONES EXTERIORES DE MEXICO

México, 13.—El señor don Santiago Martínez Alamía, ex-Magistrado de la Corte Suprema, fué nombrado Ministro de Relaciones Exteriores por el Presidente de la Huerta.

Los festejos de ayer

Ayer, como se había anunciado, efectuóse un lucido baile en el salón de Actos Públicos del Edificio Metálico, y que fué organizado por la Sociedad Gimnástica Española, celebrando el aniversario del trece de junio.

Reinó la mayor animación y la concurrencia fué numerosa. Muchas distinguidas señoras y señoritas hicieron acto de presencia y la fiesta se prolongó hasta muy avanzada la noche.

La orquesta no dejó nada que desear. Todos quedaron plenamente satisfechos.

También hubo animado baile en la Feria que se está celebrando en la escuela «Juan Rafael Mora». Se continuará hoy en la noche, y seguramente habrá tanta animación y alegría como ayer, para cerrar con broche de oro las patrióticas fiestas de la Patria restaurada.

de los Soviets, el dará detalles concisos de cómo ha sido y de cómo es el movimiento socialista en Rusia. Editado por EDICIONES RENOVACIÓN. ¡Lelo!

De última hora

Warren G. Harding electo candidato del Partido Republicano a la Presidencia de los Estados Unidos

Detalles de la jornada de la Convención de Chicago Quien es Harding y la sorpresa de su elección

Radiograma recibido anoche en esta capital procedente de Chicago, anuncia que la gran Convención del Partido Republicano, reunida en el Coliseum, proclamó, después de las más prolongadas y ardientes deliberaciones, al Senador Warren G. Harding, de Ohio, candidato a la Presidencia de los Estados Unidos de Norte América, para el próximo período constitucional.

Con esta oportunidad nos apresuramos a dar a conocer, a grandes rasgos, la personalidad que por parte del gran Partido Republicano va a enfrentarse a los demócratas en la presente campaña presidencial norteamericana, que en estos momentos tiene excepcional interés.

Warren G. Harding figuraba como cuarto candidato del partido.

En 1916 presidió la Convención del Partido, pronunciando el discurso de apertura que sintetizaba la política del Partido durante el período 1916-1920.

Generalmente se admite que Harding es un experto hombre de negocios, íntegro, sano y conservador, y un aspirante activo a regir los destinos de los Estados Unidos.

Harding, hijo de un médico rural, nació y fué criado en Ohio, y ndo el mayo entre 8 niños de su hogar. Su vida de trabajo la comenzó como impresor, gastando los días de su juventud en las microscópicas oficinas del diario «The Star», en su ciudad natal de Marion, Ohio. Con el tiempo llegó a ser Director y después propietario del citado periódico, el que hoy día es una poderosa empresa. A medida que el joven Harding avanzaba en años, su habilidad fué desarrollándose y entró de lleno a la política, logrando llegar a la Legislatura de su Estado. Después fué Gobernador Teniente, y actualmente está en la última etapa de su período de Senador de la Unión.

Sus biógrafos políticos dicen que es el tipo de hombre que se necesita para gobernar el país en los difíciles años por venir.

No permita que las maderas de su casa se le pudran. Coja sus goteras pronto.

DURAN & MORA

acaban de recibir la famosa pasta King Groot que venden a 75 céntimos la caja y a \$ 7.00 la docena. Si no es eficaz se devuelve el valor.

El catastro de la República

Con la misma facilidad con que se firma un proyecto para pedir al Congreso \$ 175 000 para distribuir, en su mayor parte entre extranjeros, se firma un «Acuerdo» refundiendo una Oficina en otras con el objeto de economizar las rentas públicas y sin derogar la ley por la cual aquel Departamento fué creado.

Es precisamente lo que ha pasado con el Catastro de la República.

A la par de realizar este organismo uno de los ideales conquistados por las democracias más avanzadas del mundo, por un «Acuerdo» se pone a diez años de distancia la Ley justa de que pague el que tiene capital consiguiendo el aumento de la riqueza pública y como resultante la mayor cantidad de bienestar de los gobernados.

Se habrá contemplado este problema social desde su verdadero punto de vista? Realiza o desenvuelve una nueva aspiración tendiente a reformar nuestro sistema rentístico?

El Catastro mide y detalla la propiedad para darle hasta donde es posible su justo valor.

No es ésta una aspiración democrática? Como queda actualmente no podrá hacerlo ni dentro de veinte años y mientras... las clases no productoras de riqueza acumulable (obrero, peón y empleado) sufren las consecuencias de ésta falta de altruismo de nuestros hombres para contemplar más de cerca nuestros problemas sociales.

Manuel Madrigal Q. Frente al Palacio de Justicia La Tienda que vende más barato

Casimires Ingleses, Corsels y variado surtido de mercaderías en general, a los precios más bajos.

Asamblea de Padres de familia en el Colegio Superior de Señoritas

El lunes 14 de los corrientes a las siete de la noche se verificará una Asamblea de Padres de Familia en el Colegio Superior de Señoritas, para tratar el asunto relacionado con la Sección Normal de ese Colegio. Se invita por este medio a los interesados, a quienes se ruega la puntual asistencia.

LA MEJOR

Fábrica de Siropes y Aguas Gaseosas

Avisa a su antigua y numerosa clientela que de nuevo se pone a sus órdenes

Siempre Refrescos de Primera Calidad

No se Emplean Tapas Usadas

Juan Luis Campos

LA VIOLETA TIENDA DE NOVEDADES de Zeledón Hnos.

Desde el 15 de Abril tenemos en baratillo Lienzos, Mantas, Driles y Zarazas.—En esta tienda encontrará usted vestidos de casimir a ₡ 60⁰⁰ (Saco y Pantalón).—Fíjese bien en "LA VIOLETA"

Visítenos y se convencerá. 50 varas al Norte de la Botica Oriental.

Avisamos a nuestra clientela, que la

Harina Espiga de Oro

la mejor que hay en plaza, la vende don Segundo Zonta.

J. P. ARANGO & Co.

Virus para destruir ratas

La Secretaría de Fomento ha recibido del Laboratorio Pasteur, Virus para destruir ratas y ratones, que vende con instrucciones para usarlo al precio de costo, o sean colonos

2.25 el tubo

San José, 11 de junio de 1920.

Dr. ROBERTO QUESADA JIMENEZ MEDICO CIRUJANO

Ex-Interno Mayor del Guy's Hospital, Londres, en los servicios de Cirugía Obstetricia y Enfermedades de las Mujeres; Ex-Cirujano residente de la Enfermería Real y del Hospital Militar de Sheffield, Inglaterra.

Ofrece sus servicios profesionales a sus amistades y al público en General.

CONSULTORIO: Calle Alfredo Volio (Central), 25 vs. al Norte del Carmen. HORAS: De 10 a 11 a. m. y de 1.30 a 4 p. m.

Almacén y Tienda "LA POUPEÉ"

de Bejos M. Yamuni

La Tienda y Almacén que vende más barato en el país. Constante surtido en driles, mantas, lienzos, zarazas, calcetines de seda y algodón; frazadas lana y algodón; cotines, cefiros, ropa interior.

Háganos una visita y saldrá usted sumamente satisfecho.

Se atienden órdenes por teléfono

Teléfono No. 544

Apartado No. 168

"La Cabaña" De Antonio Rescia

Surtido completo en abarrotos y licores extranjeros y del país. Continúa atendida por verdaderos expertos.

Haga una visita al nuevo local, esquina opuesta a la Imprenta Alsina edificio de dos pisos

Cosas del día

Baja el precio del arroz en el exterior

Teniamos noticias de que el arroz estaba bajando de precio en los mercados extranjeros, y hoy podemos confirmarlo por un cablegrama llegado a don Antonio Fourrier, representante de la casa W. T. Welch y Co. de San Francisco de California.

En dicho cablegrama se anuncia la casa representante por él, que pueden cotizar hoy día el arroz, a bordo en Puntarenas, a un precio de \$ 8 el quintal.

La casa de referencia está haciendo grandes compras de arroz en el Oriente y puede mandar al país cantidades suficientes para el consumo.

El arroz se cotizaba anteriormente en los mercados extranjeros al precio de diez y once dólares el quintal.

Con esta baja, el arroz extranjero se podrá vender ahora, al detalle, a un precio de 35 centavos libra.

La noticia no caerá muy bien a los acaparadores del grano. Toda la existencia en nuestro país ha sido acaparada para venderla a precios muy elevados, y si el señor Fourrier importara de California, éstos tendrán también que sacar dichas existencias a la venta y darlas a un mismo precio.

OPORTUNIDAD Mi casa, sita en la Avenida 18^a Este, frente al Liceo de Costa Rica, que es contra temblores, y consta de sala, 3 dormitorios, comedor, cocina, cuarto para sirviente, baño, reservado, cuarto para guardar objetos varios; corredor con pila para lavado y media agua para leña, la vende para pagar lo que aún debo de su construcción. Vale ₡ 5,500 al contado, o por lo menos la mayor parte.—Miguel Sabarria.—J. 14. 6 v.

Inserción pedida Sobre mi rectificación

Los conceptos de mi «Rectificación necesaria» son una reproducción de mi declaración ante el Alcalde Tercero, bajo fé de juramento.

Es, pues, al Juez a quien le toca decidir si fui yo o los señores que me desmienten los que han dicho la verdad.

Yo no he dicho que el automóvil iba despacio; iba muy ligero, como cumple a todo vehículo que sube una cuesta.

Estoy autorizado por don Miguel A. Obregón para hacer constar que él tampoco oyó la frase que le atribuyen esos señores a don Tomás Guardia.

Dijo así terminado y te in i lente y prometo no decir una palabra más sobre él, ya que está en manos de la justicia.

Guillermo Padilla Castro

Nuevo togado

Anoche se verificó el examen del aventajado joven Marco Antonio Argüello Alvarado para optar el título de Abogado. La concurrencia al acto en la Escuela de Derecho fué numerosa, no sólo de profesionales sino también de particulares. La tesis escrita que versó sobre «El Mandato» fué un trabajo que revelaba la preparación y dedicación del examinando, que es uno de los estudiantes más jóvenes no solo en edad, sino también en su tiempo limitado de estudios. Las demás tesis desarrolladas por el joven Argüello, fueron una prueba fehaciente de que su examen correspondía a sus condiciones personales según el parecer de sus compañeros y profesores respectivos.

Terminado el acto con calurosas felicitaciones de los concurrentes al acto, fueron galantemente invitados por el nuevo togado, para obsequiarlos con el espumoso chan paná que fué servido en «La Magnolia».

Al hacer nuestras las felicitaciones recibidas por el nuevo Abogado, le deseamos al propio tiempo coseche muchos laureos en su profesión a que su talento lo ha hecho acreedor.

Almacén de música PAEZ Y CO.

Han llegado las últimas novedades. Deléitese en tocar la buena música, como también un bonito Vals, One Step, Fox Trot, etc.

Ecos del asesinato del Presidente de México don Venustiano Carranza

Informe de la Comisión de Periodistas nombrada por el General Obregón—Esta confirmada la horrenda conspiración de Herrera para cometer el crimen

Ciudad de México.— Los cuatro periodistas nombrados para conocer sobre los acontecimientos de los cuales resultó la muerte de don Venustiano Carranza, entregaron su informe al General Obregón.

Este informe dice: «El coronel Herrera se había incorporado al partido de Carranza en Putla (Estado de Puebla) el veinte de mayo, después de una conferencia con el General Francisco P. Mariel. Herrera había jurado obediencia y prometido defender a Carranza.

Cuando Carranza llegó a Tlaxcalantongo, fué alcanzado por Herrera, quien penetró en el rancho donde dormía Carranza. Más tarde, avisado Herrera por un telegrama de que su hermano había sido herido, abandonó el lugar, ofreciendo volver. A las tres de la mañana del día veintinueve de mayo, tres hombres de Herrera entraron en el rancho del Presidente para informarle de la situación, diciéndole «que todo era normal». Carranza, después de oírlos, les dijo que podían retirarse.

«Media hora después el rancho fué atacado por todos los lados. Oyeron al Presidente Carranza gritar: «No me puedo levantar, mi pierna está rota». Entonces pidió que le trajeran un rifle para defenderse. Como contestación una descarga lo mató instantáneamente.

«Los hombres que ocupaban el mismo rancho salieron huyendo, lo mismo que los que ocupaban otros ranchos. Herrera, a la cabeza de sus soldados, capturó un gran número de los hombres de Carranza. Cuatro o cinco prisioneros fueron obligados por la fuerza a firmar una declaración en que se decía que Carranza se había suicidado. Esta declaración fué dictada por Manuel Aguirre Berlanga y escrita por Paulino Fuentes, Director de los ferrocarriles nacionales de México».

Hasta ahí el informe de la Comisión Periodística. Esos hechos son citados para comprobar la conspiración que de antemano había preparado Herrera, quien inspiraba una gran confianza al Presidente Carranza.



Oh! que molestia constante con estos Insectos. - No se desespere, use

UNA CREMA SANATIVA Mentholatum

Indispensable en el Hogar

Evita la inflamación y desinfecta la piel.

Calmante y Antiséptico

Empleado para el dolor de cabeza, rinde resultados rápidos y satisfactorios.

De venta en Boticas y Droguerías.

Unica fabricadora: THE MENTHOLATUM CO. BUFFALO, N. Y. E. U. A.



Agentes EXCLUSIVOS

Delcore Aronne y Co.

La casa que más vende en su ramo debido a sus precios tan bajos y a su corrección en los negocios.

Ya llegó

CUERO ARTIFICIAL para muebles y capotas de automóvil, en las mejores clases y a precios reducidos.

En nuestro ALMACEN encontrará U. asimismo un completo surtido de Materiales para zapateros y talabarteros. Suela de la mejor calidad.

Almacén de Materiales de Zapatería de Gabriel Coronado, Sucesores

Apartado 483.—Pasaje Jiménez.

ROGELIO MORA FERNÁNDEZ

ABOGADO Y NOTARIO

Oficina en San José, 50 varas al Sur del Palacio de Justicia

PERFUMES

Rosamya

EN FRASQUITOS ECONOMICOS

DE VENTA EN TODOS LOS GRANDES ALMACENES AL POR MAYOR

IMITADA POR TODOS

CERVEZA TRAUBE

IGUALADA POR NINGUNA

Sección de avisos económicos

Tarifa: 4 líneas, 50 céntimos por inserción; mínimo, 4 inserciones. Exceso, 10 céntimos por línea e inserción. Pago anticipado.

RECIBO POR DINERO En esta oficina se encuentra depositado un recibo por dinero a favor de don Carlos Castro S., de Alajuela, quien se le ruega pasar o mandar a recogerlo.—M. 17. h. s. o.

LAS JUNTAS DE EDUCACIÓN del Centro y de los Angeles venden Bonos de la Deuda Interna. Admite proposiciones el Tesorero Escolar, Isidro Perera, Apartado 25, Cartago. M. 29-15 v.

TINTORERIA CENTRAL. Precios Bajos. Buen Trabajo. Tintas Alemanas.

CARLOS PERALTA
Teléfono 218 - Cuesta de Moras

LEOPOLDINA DE ORO Se ha perdido una, consistente en cinta de gro negra con dije de oro de figura de rombo, caladas en él las iniciales A. S. R. Se gratificará al que la presente en estas oficinas. J. 2—h. s. o.

A LOS BENEFICIADORES INTERESA!—Vendo de ocasión una Despulpadora para café maduro, tamaño grande. Puede verse en el beneficio de don Guillermo Garbanzo, Calle de San Juan. Para más informes, dirigirse a «La Cooperativa», 100 varas al Norte del Mercado. Alberto Navarro. J. 11—h. s. o.

PERRO PERDIDO El que dé señas y pague el aviso, que pase a recogerlo.—Para informe en esta oficina.—J. 10-4 v.

CABRAS LECHERAS Y PARA CRIA vende José María Zeledón, Aranjuez, 400 varas al Norte de la Aduana.—J. 12—4 v.



Piza e Hijos

MURILLO Contiguo a la Botica Oriental

Medias para señora, \$ 8.50 docena, para hombre, \$ 7.00; satin para forros, \$ 1.00 vara, manta a 55 céntimos vara; género fino de mantel, a \$ 4.25 vara; medias para señora, a 75 y 60 céntimos el par; batista de \$ 2.00 a \$ 1.25, género azul a \$ 1.50 de media seda a \$ 4.00; gro, lienzo, driles finos, medias de lana, género de mosquetero, lana en cortes, ropa interior, crespones de color, botones para pantalón, vividi, cobijas y gran variedad de artículos a precios de acuerdo con la baja del cambio.

VICTOR MURILLO

Northern Railway Company

AVISO

Se pone en conocimiento del público en general, que el tren de pasajeros que diariamente, excepto los domingos, sale de Alajuela a la 1 p. m. y llega a esta capital a las 2 p. m., a partir del **14 de Junio en Curso**, y hasta nuevo aviso, saldrá de Alajuela a las 12-45 p. m., pasará por Echeverría a las 12-58 p. m., por San Joaquín a la 1-5 p. m., por Heredia a la 1-20 p. m., por Santo Domingo a la 1-28 p. m. y llegará a San José a la 1-45 p. m.

Todos los demás trenes regulares correrán en la forma acostumbrada.

San José, Junio 11 de 1920.

M. M. MARSH,
Superintendente.

G. P. CHITTENDEN,
Administrador.

Tienda de Modas
"PARIS"
Pasaje Central

Camisería

SE ATIENDEN ENCARGOS AL DIA

Precios y Trabajo en Competencia con lo Extranjero

Marta y José Carreras

Dr. Constantino Herdocia

De la Facultad de Medicina de París
MEDICO Y CIRUJANO

Especialidad en las enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz, y Garganta
Horas de Oficina: De 10 a 11 y media; de 2 a 5 p. m.—Teléfono 1443

Se abre un curso de Francés

Madame Bournac, maestra francesa, titulada en la academia de Burdeos, abrirá un curso de francés durante el próximo período escolar.

PRECIOS MUY MODICOS

Los alumnos que desean tomar parte en este curso deberán, en los próximos diez días, inscribirse en el domicilio de la profesora, Hotel Washington.

C. Martín & Cía. Teléfono 349
Apartado 807

Ofrecemos a nuestra clientela: Queso Patagrás, Cerveza Alemana «Spaten» superior a todas de la misma procedencia. Papel Sulphit Zaraza Negro, Azul y gran surtido de géneros.

BOTICA NACIONAL

Paso de la Vaca

Debido permanente y exclusivo del famoso **VERMICIDA INFANTIL** del salvador de millares de niños atacados del terrible mal de **LOMBRICES**. No acepte imitaciones con nombres parecidos. Exija el único, el legítimo **VERMICIDA INFANTIL** de la **BOTICA NACIONAL**

La Boda de hoy en la Ciudad de Barba

Barba, 10 de junio.

En la noche del lunes catorce de los corrientes, tendrá efecto en esta ciudad la ceremonia nupcial del distinguido joven don Rubén Solera R. con la virtuosa señorita Adilia Rojas G., ceremonia que será un verdadero acontecimiento social, dadas las grandes simpatías de que gozan ambos contrayentes; tanto en este lugar como en la vecina ciudad de Heredia, donde residen los familiares de la prometida.

Apadrinarán la boda el Lic. don Fabio Baudrit y su señora esposa; don Rubén González F. y señorita Mercedes Quijano; don Miguel A. Solera R. y señorita Lucía Pacheco; don Juan Baudrit y señorita María Ester Murillo; don Rodolfo Quijano y señorita Graciela Herrera.

Auguramos una era de felicidad en el hogar próximo a fundarse, dadas las condiciones que acreditan, tanto al joven Solera, como a la señorita Rojas; y nos complacemos en enviarles un afectuoso saludo deseándoles que esa felicidad les sea indefinida.

Corresponsal viajero

Boda de un deportista

El estimable caballero don Tomás Craushau, deportista nicaragüense, capitán del equipo que luchó contra los ticos en Managua y Granada, ha comunicado a éstos, por telégrafo, su próximo matrimonio.

Se le contestó, deseándole mucha ventura, lo cual es también nuestro deseo.

Cigarrillos Castaing

En Puntarenas, en el Guanacaste, en Limón y en todas las Principales Cantinas de San José. En la Cantina La Magnolia hay siempre de venta. Ventas por mayor doy al 30 por ciento. La mejor recomendación: las grandes ventas.—Para los pedidos a **Ricardo Castaing A.**

Frente Lamic, San José.

A. 15.—1 m.

Escuela nocturna de adultos

La reunión anunciada para el lunes 14 del mes en curso en la Escuela Juan Rafael Mora, ha sido trasladada para el martes 15, a la misma hora.

Crema Bella Aurora

Lo más eficaz para quitar manchas del cutis.

Polvos Flores de la Plata

Franceses

Casimires y Calzados americano cocido para señoras a \$ 12 el par. Acaba de recibir, 50 vrs. al O. de la Botica Francesa.

General Juan M. Segreda

M. 19-1 m.

Traidores y Déspotas de Centro América

— POR —

VICENTE SAENZ

De venta en todas las librerías
\$ 1.00 el ejemplar

Por correo dirigirse a FALCÓ Y BARRAS, enviando el importe

Aunt Jemima, Pancake Flour. El Pan queque de harina más popular en el mundo. Lo consigue en L. A. MARTÍN.

United Fruit Company

Servicio de Vapores



AVISO

Se pone en conocimiento del público en general, que con el vapor «CALAMARES», que zarpa de New York el 24 de abril en curso, se inaugurará un nuevo servicio semanal para pasajeros.

Harán este servicio los vapores «CALAMARES», «PASTORES», «ULUA» y «TOLOA» en el orden indicado y saldrán de New York cada sábado en la tarde y haciendo escala en la Habana y Colón llegarán a Puerto Limón cada jueves en la mañana, haciendo la travesía en doce días.

De regreso saldrán de Puerto Limón cada sábado en la tarde (aproximadamente a las 5 p. m.) con destino a New York y haciendo escala en Colón y la Habana llegarán a New York el domingo o lunes de la siguiente semana, tardando nueve días más o menos en el viaje de retorno.

Este itinerario quedará sujeto a cambios sin previo aviso.

Estos vapores harán conexión en Colón con los vapores de la misma Compañía, que semanalmente salen de ese puerto para New Orleans.

Para más detalles o informes, dirigirse a las Oficinas de esta Compañía en Puerto Limón o San José, o a los Agentes en San José, señores Sasso & Pirie Sucesores.

G. P. CHITTENDEN,
Administrador.

A. 26—h. s. o.

Dr. Edgar Montealegre

MEDICO Y CIRUJANO

Ha abierto su oficina en la Casa de Salud del Dr. don Mariano Rodríguez, 100 varas al Norte de la Librería Lines,

Horas de despacho: 2 a 4 p. m.—Teléfono 174.

El Granero, de Rómulo Artavia

Gran surtido de sombreros de pita de primera clase. Sacos vacíos para sal y para granos. Existencia de Tabaco de Palmares de muy buena calidad.

Todo a precios más bajos de plaza.

RESTAURANT BOGOTA

Ofrece sus servicios en su nuevo local, casa, de la señora Beatriz Zamora, 25 varas al Sur de la Botica «El Cometa».—Servicio esmerado de día y de noche.—Cuartos higiénicos y bien ventilados.—Baños de aspersión.—Excelentes cocineros.—Atendido personalmente por su propietario, Domingo A. Jiménez.

Cuellos Ide - Suaves y Duros - Paraguas - Polvos Flores de la Plata y Lociones

ENCONTRARÁ USTED EN

TIENDA DE NOVEDADES **LA GITANA** ESQUIVEL HERMANOS

APARTADO 505

TELEFONO 742

Octavio Quesada Vargas

ABOGADO

Especialidades - Títulos y medidas antiguas EL DICCIONARIO de LEGISLACION de COSTA RICA da inmediatamente la ley o serie de Leyes que desde 1824 hasta hoy, sobre cualquier materia, se necesiten. Oficina 100 varas al Oeste de la Botica Francesa - Casa Peyroulet Apartado 1026

La Constancia

Esquina Frente al Mercado

Ofrecemos lienzo para familias en piezas de veinte yardas, y todo clase de hilos para bordar.

En ninguna parte más barato que en este almacén